

Sigüenza; porque Gemelli, el cual no tuvo en esta materia otra instruccion sino la que le dió aquel literato mexicano, pone esta fundacion en el año de 1325, el cual dice fué 2 Calli (1). Si antes fué de otro parecer, lo mudó despues advirtiendo que no se conformaba bien con aquel principio cierto de haber sido 1 Acatl el año de 1519.

1 Hemos manifestado en otra parte la equivocacion de Gemelli en haber escrito el año de 1325 de la creacion del mundo, en lugar de escribir: de la era vulgar.

§ III.

SOBRE LA CRONOLOGÍA DE LOS REYES
MEXICANOS.

Es difícil poner en claro la cronología de los reyes mexicanos por la discordancia de los autores. Nesotros nos valdremos de algunos puntos ciertos para averiguar los inciertos. Para dar á los lectores alguna idea de la variedad de las opiniones, basta fijar la vista en la siguiente tabla, en la cual ponemos el año en que segun Acosta, el intérprete de la coleccion de Mendoza y Sigüenza, comenzó á reinar cada uno de los reyes (1):

1 Los años puestos en la tabla segun el intérprete de la coleccion de Mendoza, son los que se leen en la edicion de Tevenot, no en la de Purchas, la cual no hemos podido encontrar.

Acosta.	El intérprete.	Sigüenza.
Acamapitzin. 13841375....	3 Mayo..... 1361
Huitzilihuitl. 14241396....	19 de Abril. . 1403
		24 de Febre-
Chimalpopóca 14271417....	ro..... 4414
Itzcoatl 14371427....
Motezuma I. 14491440....	13 de Agosto 1440
		21 de Noviem
Axayacatl. ... 14811469....	bre..... 1468
Tizot..... 14771488....	30 de Octubre 1481
Ahuizotl,..... 14921486....	13 de Abril... 1486
		15 de Setiem-
Motezuma II. 15031502 ...	bre..... 1502

Acosta, y despues de él, Enrique Martinez y Herrera, no solamente discordan de los otros autores en la cronología, sino tambien en el orden de los reyes, poniendo á Tizoc en el trono antes que á Axayacatl, quando consta lo contrario, así por el testimonio de los mexicanos, como por el de los autores españoles. Gomara embrolla los reinados de los señores de Tula con los de los reyes de Colhuacan y con los de los mexicanos. Torquemada, indica los años de los unos y de los otros, y su cronología discorda de la de los otros autores. Solís hace á Motezuma

II el undécimo de los reyes mexicanos; pero no sé de dónde sacó una anecdota tan peregrina. El señor de Paw, para demostrar aun en esto su estravagancia, no numera mas que ocho reyes de México; pero ello es enteramente cierto é indubitable que los mexicanos tuvieron once reyes, esto es, los nueve referidos arriba y despues Cuitlahuatzin y Cuauhtemotzin. Algunos autores no quieren contar entre los reyes á estos dos últimos porque reinaron poco tiempo; pero habiendo sido legítimamente electos y pacíficamente aceptados por la nación, tienen tanto derecho para ser contados entre los reyes mexicanos como todos sus antecesores. Acosta dice que no hace mencion de ellos porque no tuvieron mas que el nombre, pues en su tiempo estaba ya casi todo el reino sugeto á los españoles, no tenían á sus órdenes sino la provincia de los totonacos, y otros eran mas bien aliados que súbditos. Quando fué elegido Cuauhtemotzin, habian agregado á aquella provincia los Estados de Cuauhquechollan, Itzocan, Tepeyacac, Tecamachalco y algunos otros lugares de aquellos conternos;

pero todos estos Estados comparados con el resto del imperio mexicano, eran menos que es Bolonia en comparacion del Estado pontificio.

Para averiguar la cronología de estos once reyes, es necesario usar de otro método, comenzando por los últimos y continuando en orden retrógrado hasta los principios de la monarquía.

Cuauhtemotzin. Este rey acabó su reinado á 13 de Agosto de 1521, habiendo sido hecho prisionero por los españoles y conquistada la corte de México. El día de su elección no se sabe; pero de la relacion de Cortés se deduce que fué elegido en Octubre ó Noviembre del año anterior, y así no pudo reinar mas que nueve ó diez meses.

Cuitlahuatzin. Este rey, sucesor de su hermano Motezuma, subió al trono en los primeros días de Julio de 1520, como se deduce de la relacion de Cortés. Algunos autores españoles dicen que no reinó mas que cuarenta días; otros afirman que sesenta; pero por lo que dice Cortés haber oído á un oficial mexicano en la guerra de Cuauhquecho-

llan, se infiere que aquel rey aun vivia en Octubre. Nosotros, por lo tanto, no dudamos que su reinado fué á lo menos de seis meses.

Motezuma II. Se sabe que reinó diez y siete años y poco mas de nueve meses, y que comenzó á reinar en Setiembre de 1502, y murió en los últimos días de Junio de 1520. La razon de haber puesto algunos autores el principio de su reinado en 1503, fué porque sabian que habia reinado diez y siete años y no hicieron cuenta de nueve meses mas.

Ahuizotl. Acosta da á este rey once años de reinado, Martinez doce, Sigüenza diez y seis y Torquemada diez y ocho. Yo creo que podremos averiguar los años de su reinado y el tiempo de su exaltacion por la época de su dedicacion del templo mayor. Esta se hizo sin duda en 1486, en lo que están de acuerdo algunos autores. Por otra parte, consta que habiendo apenas comenzado el rey Tizot esta fábrica, la continuó y finalizó Ahuizotl, y esto no lo pudo hacer en el mismo año en que comenzó á reinar, ni tampoco en dos ó tres años, siendo tal edificio tan vasto como sabemos. Ni menos pudo en tan

breve tiempo hacer la guerra que hizo en tantos países tan distantes entre sí, y proporcionarse aquel número sorprendente de prisioneros que se sacrificaron en aquella gran fiesta. Por eso creemos nosotros que no se puede fijar el principio de su reinado después del año de 1482, ni menos se puede anticipar sin trastornar las épocas de sus antecesores, como luego veremos. Habiendo, pues comenzado á reinar en 1483 y habiendo acabado en 1502, debemos darle diez y nueve años y algunos meses, ó casi veinte años de reinado.

Tizoc. Ninguno duda que el reinado de este monarca no fuese muy breve, y no hay entre los autores quien le dé mas de cuatro años y medio de vida sobre el trono. Nosotros podremos deducir el tiempo de su reinado, y aun el de su antecesor por el de Nezahualpilli, rey de Acolhuacan, porque habiendo sido este rey tan célebre y habiendo tenido tantos historiadores en su corte, tenemos noticias ciertas de su reinado. Nezahualpilli murió en 1516 después de haber reinado en Acolhuacan cuarenta y cinco años y al-

gunos meses; y así debe fijarse el principio de su reinado en 1470. Se sabe, por otra parte, que el octavo año de Nezahualpilli fué el primero de Tizoc, y así este debió comenzar su reinado en 1477, y debió reinar cuatro años y medio, como dice algunos historiadores. Torquemada dice que reinó menos de tres años; pero este autor se contradice abiertamente, así en este como en otros artículos de su cronología; porque adoptando él como adopta el referido cálculo sobre el reinado de Nezahualpilli, y dando menos de tres años al reinado de Tizoc, debía fijar su muerte en 1480, y dar por consiguiente á Ahuizotl no diez y ocho años, sino veintidos de reinado.

Axayacatl. Se sabe que este rey comenzó á reinar seis años antes que Nezahualpilli, esto es, el año de 1464, y que acabó según lo que hemos dicho en 1477 en que subió al trono su sucesor Tizoc. De lo que se deduce que reinó trece años, como afirman Sigüenza y otros historiadores. Acosta no le da mas de once, ni el intérprete de la colección de Mendoza mas de doce. Lo mas pro-

bable es que los trece años no fueron completos.

Motezuma I. Todos afirman que este famoso rey cumplió veintiocho años en el trono; pero algunos le dan un año mas, porque estos cuentan por un año completo los meses que reinó á mas de los veintiocho años, los cuales se omitieren por los otros. Comenzó, pues, á reinar en 1446 y acabó en 1464. En su tiempo se celebró el *Toxihmolpia* ó año secular, no en el décimo-sesto de su reinado como quiere Torquemada, sino en el décimo-octavo, esto es, en 1454.

Itzcoatl. Casi todos los historiadores dan trece años de reinado á este gran rey; solamente Acosta y Martinez le dan doce. La causa de esta diferencia habrá sido la misma referida arriba, esto es, que no habiendo Itzcoatl completado los trece años en el trono, Acosta y Martinez no hicieron caso de aquellos meses mas sobre los doce años, y los otros los contaron como si hubiese sido un año completo. El comenzó á reinar en 1423; no pudo comenzar ni mas pronto ni mas tarde, porque subió al trono un año despues que

Maxtlaton usurpó la corona de Acolhuacan; Maxtlaton reinó tres años, y acabó juntamente con él el reino de los tepanecas. El año siguiente, esto es, tres años despues que Itzcoatl habia comenzado á reinar, fué restablecido Nezahualcoyotl al trono de Acolhuacan, que le habian usurpado los tepanecas. Se sabe, por otra parte, que Nezahualcoyotl reinó cuarenta y tres años y algunos meses, y por esta razon, habiendo acabado en 1470, parece que debe fijarse el principio de su reinado en 1426, la ruina de los tepanecas en 1425; el principio del reinado de Iztécatl en 1423, y el de la tiranía de Maxtlaton en 1422.

Chimalpopoca. Este infeliz rey fué confundido por Acosta, Martinez y Herrera con su sobrino Acolnahuacatl, hijo de Huitzilihuitl; y así estos autores hacen que Chimalpopoca subiese al trono de solos diez años, y lo hacen morir inmediatamente en manos de los tepanecas; pero lo contrario consta por las pinturas y relaciones de los indios, citadas por Torquemada, y en parte vistas por nosotros. Sigüenza incurre por inadverten-

cia en una contradicción, pues dice que Chimalpopoca fué hermano menor, como en efecto era, de Huitzilhuitl; de este rey afirma que comenzó á reinar de diez y ocho años y que reinó poco menos de once; y así debió morir sin haber llegado á los veintinueve de edad, y Chimalpopoca, que inmediatamente le sucedió, debería haber tenido á lo mas veintiocho años que comenzó á reinar; con todo, Sigüenza lo hace subir al trono de mas de cuarenta años. En la colección de Mendoza no se dan á este rey mas que diez años de reinado. Torquemada y Sigüenza le dan trece, y esto es, sin duda, lo mas probable, atendida la serie de sus acciones y de sus acontecimientos; pero Betancurt, siguiendo á Torquemada, tiene en estos puntos algunos anacronismos notables. El pone la elección de Chimalpopoca en el tiempo de Techotlalla, rey de Acolhuacan. supongamos que esto fuese en el último año de este rey; á Techotlalla sucedió Ixtlilxochitl, el cual reinó siete años; á Ixtlilxochitl sucedió Tezozomoc, el cual tiranizó aquel imperio nueve años, y á este sucedió Maxtlaton, en cuyo tiempo mu-

rió Chimalpopoca. Segun estos principios adoptados por Torquemada y Betancurt, es necesario dar á Chimalpopoca diez y seis años á lo menos de reino, resultantes de los siete de Ixtlilxochitl y de los nueve de Tezozomoc; lo cual se opone á su misma cronología y á la de los otros historiadores. Si queremos, pues, continuar la cronología de los reyes de México con la de los reyes de Tlaxeloleo segun el cálculo de los referidos autores, apenas nos quedarán diez y nueve años que poder distribuir entre dos reyes, Chimalpopoca é Itzcoatl, como veremos luego. Debiendo, pues, contarse trece años en el reinado de Chimalpopoca, segun el parecer de la mayor parte de los historiadores, debemos fijar el principio de su reinado en el año de 1410. Maxtlaton sucedió á Tezozomoc su padre, un año antes de la muerte de Chimalpopoca, esto es, en el año de 1422. Tezozomoc obtuvo nueve años la corona de Acolhuacan; habiendo, pues, muerto en 1422, comenzó su tiranía en 1413. Por lo que respecta á Ixtlilxochitl, legítimo rey de Acolhuacan, sabemos que reinó siete años, hasta

que en 1413 le fué quitada por el tirano Tezozomoc, juntamente con la corona, la vida; comenzó, pues, á reinar en 1406.

Huitzilihuit. Son muy diversas las opiniones de los historiadores sobre el número de años que reinó este mocarca. Sigüenza dice que fueron diez años y diez meses. Acosta y Martínez le dan trece, y el intérprete de la coleccion de Mendoza veintiuno. Torquemada testifica que entre los historiadores mexicanos que vió, algunos le dan 22 años y otros 26; pero yo no dudo que el verdadero número de años es el que asienta el intérprete de la coleccion de Mendoza, porque sabemos por las pinturas históricas de los mexicanos, que el año décimo-tercio de este rey fué año secular, el cual, atendiendo á lo que se ve en nuestra tabla cronológica puesta al fin del tomo 2.º, no puede ser otro que el de 1402: comenzó, pues, á reinar en 1389. Habiendo muerto en 1410, como aparece por lo que hemos dicho en orden al reinado de Chimalpopoca, debemos contar en el de Huitzilihuit 25 años.

Acamapitzin. Supuesta la cronología de

los reyes anteriores, y establecida la época de la fundacion de México, poco tenemos que hacer por lo que respecta á este rey. Torquemada afirma que las pinturas y las historias manuscritas de los mexicanos fijan la eleccion de Acamapitzin en el año vigésimosexto de la fundacion de México. Fué, pues, elegido en 1352 ó al principio de 1353, y su reinado seria de treinta y siete años ó poco menos. El interregno que hubo despues de la muerte de este rey, fué, al decir de Sigüenza, de cuatro meses, cuando todos los otros apenas fueron de pocos dias.
